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Architettura 2005

In data 18/07/2024, alle ore 09:30 presso C1.0 V. Gregotti presso ED.14 Viale delle Scienze, ed. 14 si riunisce il Architettura 
2005 per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Comunicazioni;
2) Approvazione verbale precedente Consiglio del 5 giugno;
3) Ratifica dispositivi;
4) Calendario esami sessione autunnale;
5) Offerta Formativa 24 25;
6) Approvazione Schede di trasparenza coorte 24-25/28-29;
7) Frequenze obbligatorie ai Laboratori ai sensi del Reg.to (D.R. 6903 del 6.10.23 e DR 1039 del 12.2.24) per 

il riconoscimento dello status di studente in situazioni specifiche;
8) Delegati per i tirocini (variazione Reg.to didattico);
9) Lauree e regolamento di laurea.;
10) Programmazione Off.Form. 25/26. Nomina Commissione;
11) Istanze studenti sistematizzate;
12) Iniziative culturali e riconoscimento CFU per altre attività formative.;
13) Varie ed eventuali.

Sono presenti:
• Abbate Giuseppe
• Accardi Aldo Renato Daniele
• Agnello Fabrizio
• Avella Fabrizio
• Badami Angela
• Barone Zaira
• Bentivegna Daniele
• Biancucci Antonio
• Cannella Mirco
• Caponetti Diana
• Daidone Isabella
• De Giovanni Giuseppe
• Dejoma Chiara
• Di Benedetto Giuseppe
• Di Fede Alessandra Emanuela
• Firrone Tiziana Rosa Luciana
• Girgenti Gianmarco
• Giunta Santo
• Leanza Beatrice Agata
• Limina Cristiana
• Lo Bue Trisciuzzi Mariantonietta
• Macaluso Luciana
• Maggio Francesco
• Mammano Andrea
• Manto Alice
• Marsala Giuseppe
• Marturana Stefano Giovanni
• Mei Pasquale
• Melluso Vincenzo
• Misuraca Francesca Maria
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Sono presenti:
• Montemaggiore Francesca
• Napoli Grazia
• Nobile Rosario
• Oliveri Fabrizio
• Olivetti Maria Livia
• Palazzotto Emanuele
• Palizzolo Luigi
• Piazza Stefano
• Picone Marco
• Prescia Renata
• Russo Antonello
• Sbacchi Michele
• Schilleci Filippo
• Sciascia Andrea
• Sessa Ettore
• Sottile Francesco
• Sposito Cesare
• Tedesco Salvatore
• Tuzzolino Giovanni Francesco
• Ventimiglia Gaspare
• Vinci Calogero

Sono assenti giustificati:
• Campisi Tiziana
• Cucchiara Calogero
• Di Paola Francesco
• Garofalo Emanuela
• Garofalo Vincenza
• Guarrera Fabio
• Lecardane Renzo Antonio
• Leone Manfredi
• Mami' Antonella
• Sutera Domenica
• Tesoriere Zeila

Sono assenti:
• Sciammetta Angela
• Milone Daniele
• Schiavo Flavia
• Scala Giovanni
• Milone Manuela
• La Monica Marcella
• Beccali Marco
• Carta Maurizio
• Colajanni Piero
• Orlando Pietro
• Vitrano Rosa Maria
• Benfratello Salvatore
• Di Salvo Santina
• Cattiodoro Silvia
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Comunicazioni

La coordinatrice  chiede di  inserire  un  punto  all’odg,  tra  il  punto  3  e  4,  che riguarda l’offerta  formativa  24/  25  per  discutere
questioni formalizzate successivamente alla convocazione.

Il consiglio approva all’unanimità e seduta stante

 

La coordinatrice introduce la seduta spiegando che il consiglio si tiene solo in presenza perché la modalità mista (presenza e
online) è faticosa da gestire e non consente a chi è collegato di ascoltare e partecipare al meglio. Tuttavia, la coordinatrice
specifica  che  sulla  base  di  richieste  esplicite  e  adeguatamente  documentate,  a  partire  dalla  prossima  convocazione,  sarà
predisposto un link Teams.

 

Il prof. Sciascia condivide la scelta della coordinatrice.

 

La  coordinatrice  accoglie  la  nuova  segretaria  del  corso  di  laurea,  la  prof.  ssa  Maria  Livia  Olivetti,  ringraziandola  per  la
disponibilità  ad  accettare  questo  nuovo,  e  gravoso,  incarico  così  come  ringrazia  moltissimo  la  prof.ssa  Zaira  Barone  per
l’intenso e proficuo lavoro svolto nel ruolo di segretaria negli anni passati.

 

Si passa, quindi, alla trattazione dei punti all’ordine del giorno.

 

1. Comunicazioni

-                 I comunicazione: tra i rappresentanti degli studenti, subentra, al posto di Salvatore Mangano che si è dimesso, per
scorrimento di graduatoria, Beatrice Agata Leanza (V anno).

-                 II comunicazione: nella giornata del 17 luglio si è svolta la prima tappa del test di ammissione al primo anno del
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cds  LM4,  alla  quale  erano  presenti  la  prof.ssa  Prescia  stessa  e  il  prof.  Di  Paola.  Si  sono  presentati  143  studenti.   Il  9
settembre si svolgerà il secondo appuntamento e quindi, probabilmente, si arriverà ai 160 studenti previsti da Manifesto. La
coordinatrice  sottolinea  come  la  macchina  organizzativa  sia  stata  puntuale  e  precisa  e  come  gli  studenti  del  cds  abbiano
confortato, sostenuto e accolto i nuovi futuri studenti.

-                 III  comunicazione:  è  stato  bandito  il  concorso  per  i  cambi  di  sede,  i  trasferimenti  e  i  passaggi,  la  procedura  è
formalizzata  dall’ateneo,  sulla  piattaforma  PICA.  Il  prof.  Sciascia  interviene  osservando  che  se  i  numeri  saranno  alti  sarà
necessario  rivedere  la  programmazione  dei  laboratori,  e  chiede  se  il  bando  contempla  anche  il  I  anno.  La  coordinatrice
risponde  di  non  conoscere  ancora  i  numeri  ma  sicuramente,  come  per  la  volta  passata,  saranno  piccoli  numeri  e  non
contemplano il I anno.

-                 IV comunicazione: è in corso di  svolgimento, da parte dell’ateneo, il  processo di  formalizzazione per il  percorso
Erasmus italiano. La convenzione con l’Università di Firenze è stata già firmata, la richiesta della convenzione con Sapienza
è ancora in itinere. La prof.ssa Olivetti sta continuando a seguire l’iter.

-                 V  comunicazione:  l’esperienza  Villard  è  andata  molto  bene  e  le  studentesse  di  quarto  e  quinto  anno  del  CdS
hanno vinto il premio, sotto la guida dei proff. Mei e Marsala.

-                 VI  comunicazione: su indicazione del  prof.  Todaro,  riguardo la questione PCTO sollecita i  colleghi  a presentare
proposte per il prossimo anno

-                 VII comunicazione: sollecita i colleghi ad aderire entro il 24 luglio al “Progetto mentore” di cui si occupa la prof.ssa
Marcella  Cannarozzo.  Interviene  la  Prof.ssa  Germanà  per  testimoniare  che,  avendo  aderito  in  passato,  la  ritiene
un’esperienza realmente utile per la didattica. Il prof. Giunta riferisce di aver mandato una mail di richiesta di adesione

-                 VIII comunicazione: comunica ai colleghi la possibilità per i giovani laureati di partecipare alle Borse di studio sul
paesaggio della Fondazione Benetton di Treviso. Il bando è stato pubblicato sul sito di Dipartimento.

-                 IX  Comunicazione:  a  proposito  della  modifica  del  regolamento didattico,  di  cui  si  è  discusso nel  consiglio  del  5
giugno  2024,  aggiorna  i  colleghi  di  averla  messa  in  stand  by,  fino  all’approvazione  di  un  nuovo  Regolamento  di  ateneo,
intanto posto in essere, in attesa di approvazione da parte del CUN. Nel prosieguo del consiglio però porta in approvazione
due variazioni al regolamento del Cds vigente perché necessarie prima dell’avvio dell’A.A.

X comunicazione: data l’imminenza dell’avvio dell’A.A. designa i coordinatori d’anno che saranno affiancati da uno studente o
studentessa:

I anno: prof. Palazzotto con Alessandra Emanuela Di Fede

II anno: prof. Lecardane con Fabrizio Oliveri

III anno: prof. Agnello con Stefano Giovanni Martorana
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IV anno: prof.ssa Firrone con Daniele Bentivegna

V anno: prof. Sciascia con Beatrice Agata Leanza

 

 

Il  professore  Sciascia  chiede  di  intervenire  e  la  coordinatrice  gli  dà  la  parola.  Il  professore  sottolinea  preliminarmente  che
sarebbe opportuno rilanciare i Premi di laurea dedicati ad Antonella Cangelosi e Valentina Acierno. Successivamente entra
nel merito della scelta dei coordinatori di anno, ponendo una questione “di merito” e avvertendo la necessità di avviare una
sperimentazione di più ampio respiro. Prosegue interrogandosi sull’esclusione dei due docenti di progettazione architettonica
dalle attività di coordinamento, avvertendo il bisogno di comprendere le motivazioni che hanno portato alla loro sostituzione
con  docenti  di  altre  discipline.  Tale  avvicendamento  su  quali  motivazioni  culturali  si  fonda?  Promuovere  o  confermare  dei
nomi, senza dare spiegazioni, senza entrare nel merito delle scelte, ritiene appartenga ad un metodo difficile da accettare. Il
Professore  Sciascia,  inoltre,  ricorda  che  la  progettazione  architettonica,  presente  in  tutte  le  annualità,  oltre  a  svolgere  il
coordinamento orizzontale di un determinato anno, può favorire la possibilità di sviluppare il coordinamento verticale. Se l’a.a.
2024/25  sarà  un  anno di  sperimentazione,  propone che ai  coordinatori  di  progettazione architettonica  –  se  riconfermati  ad
ogni  annualità  -–  siano  affiancati  dei  docenti  di  insegnamenti  di  base  ai  primi  due  anni,  ad  esempio  disegno  e  storia
dell’architettura, e di altre discipline caratterizzanti al terzo, al quarto e al quinto anno. Tale affiancamento oltre a migliorare il
coordinamento potrebbe favorire il rapporto con gli studenti. 

Il  professore  Sciascia  propone  quindi  di  riflettere  e  sperimentare  nell’anno  accademico  24/25  per  migliorare  le  attività  di
coordinamento.  In  caso  contrario,  se  la  sostituzione  dei  due  docenti  di  progettazione  continua  ad  essere  priva  di  alcuna
motivazione, rifiuta la designazione come coordinatore del quinto anno.

 

 

La  coordinatrice  risponde  innanzitutto  precisando  che  nel  regolamento  didattico  del  CdS  non  è  specificato  che  il
coordinamento dei singoli anni debba essere affidato a docenti di progettazione, cosa che invece è indicata per i delegati dei
tirocini.  Quindi  non  c’è  un  problema  formale.  Ciò  premesso  sottolinea  che  non  desidera  escludere  nessuno,  tantomeno
giudicare i  colleghi,  ma ritiene che l’onere del  coordinamento orizzontale sia un servizio alla  comunità,  e  un contributo alla
qualità  organizzativa  del  CdS  e  quindi  prevalentemente  di  natura  organizzativa  e,  poi,  culturale.  Per  questo  ritiene  che  il
servizio debba essere svolto a turnazione, includendo i docenti di tutti i settori, poiché è anche un’occasione per comprendere
a fondo il funzionamento del Cds che, come preannunciato nella candidatura, vorrebbe fosse plurale, a più voci. La proposta
attuale è comunque sperimentale e prevede una turnazione.

La coordinatrice prende quindi atto delle indicazioni del prof. Sciascia esprimendo il  dispiacere per il  fatto che non accetti  il
ruolo proposto.
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La coordinatrice dà la parola al prof. Nobile, il quale sottolinea come il coordinamento sia un lavoro di servizio che comporta
di  ascoltare  tutti  i  colleghi  che  partecipano  all’organizzazione  collettiva  del  corso,  non  esistono  gerarchie  disciplinari.  Il
coordinamento va svolto da persone di fiducia che svolgono il ruolo con fatica, non da portatori di interessi disciplinari, poiché
è un compito collettivo.

 

La coordinatrice dà la parola al prof. Palazzotto il quale comunica che “apprende ora” che il ruolo del coordinamento sia un
ruolo  burocratico,  se  è  così  rimette  il  suo  mandato.  Il  coordinamento  è  tenere  insieme  la  linea  culturale,  senza  alcuna
gerarchia. La rotazione continua dei coordinatori  non consente di  fare previsioni programmatiche. Condivide l’idea del prof.
Sciascia  di  mantenere  per  quest’anno  i  coordinatori  di  anno,  e  di  cominciare  a  rivedere  totalmente  il  sistema  del
coordinamento. Il  fatto che ora ci  sia la progettazione architettonica è dovuto al fatto che è l’unica materia presente tutti  gli
anni; pertanto, la logica attuale è culturale e non burocratica.

 

La coordinatrice dà la parola al  prof.  Tuzzolino il  quale,  in virtù della sua esperienza di  coordinatore del  terzo anno in anni
passati,  “con  delicatezza”  sostiene  che  il  ruolo  del  coordinatore  così  inteso  non  avrebbe  valore  se  fosse  solo  ruolo
burocratico. Il ruolo del coordinatore può continuare ad avere un senso nel raccordo tra ambiti disciplinare ed anche avere un
ruolo propulsivo ed un carattere – non disciplinare – ma culturale, eventualmente anche proponendo dei temi condivisi da tutti
i docenti d’anno. Un anno, ad esempio ricorda che lui ha proposto il tema “dell’infinito”, un altro anno il tema “dell’altro”.

 

La coordinatrice dà la parola alla prof.ssa Macaluso che riferisce che questa è un’occasione per definire cosa ci si aspetta dal
coordinamento,  ricorda  il  coordinamento  di  Incipit  Lab  che  ha  dimostrato  come  si  possa  avere  una  eco  molto  ampia  –
nazionale - con il coordinamento d’anno. Serve interrogarsi sugli effetti ampi del coordinamento.

 

La coordinatrice dà la parola al prof. Agnello che sostiene che il coordinamento di primo anno sia un servizio agli studenti, è
d’accordo che debba avere obiettivi culturali, ma sostiene che ciascuno dei docenti può svolgere un servizio che sia culturale.
Agnello  propone che nel  regolamento didattico sia  scritto  che tutti  i  settori  partecipano a turno al  coordinamento.  Nel  caso
specifico del terzo anno il laboratorio di disegno digitale è importante poiché ha un’effettiva ricaduta anche su altri laboratori.

 

La  coordinatrice  dà  la  parola  al  prof.  Marsala  che  riferisce  come  tale  discussione  stia  facendo  emergere  visioni  diverse
sull’istituto  del  coordinamento,  che  comunque è  un  servizio  (come quando  si  fa  ricerca  e  lezione)  ma è  anche  sempre  un



Delibera firmata il 24/11/2024 alle ore: 23:41
Verbale numero: 2971

indirizzo  culturale.  Riferendo  della  sua  felice  esperienza  anni  fa  di  partecipazione  nel  corso  nel  quale  i  coordinatori  erano
urbanisti  per  necessità  formative  di  quel  SSD,  sostiene  la  necessità  di  riconoscere  le  specificità  dei  cds,  e  per  questo
ribadisce la necessità di coordinatori di progettazione.

 

La coordinatrice dà la parola al prof. Piazza che sostiene che il coordinamento del primo anno serva a bilanciare i singoli corsi
al fine di rendere tutto compatibile con la vita dello studente, altrimenti è totalmente inutile. Per il  resto il  coordinatore deve
come primo scopo bilanciare il carico didattico e i diversi corsi rendendo efficiente l’offerta formativa di ogni singolo anno.

 

La coordinatrice dà la parola alla prof.ssa Caponetti che esprime apprezzamento per i coordinamenti di I anno effettuati dal
prof.  Palazzotto  e  quelli  precedenti,  specificando  come  in  sede  di  coordinamento  siano  stati  sempre  attenzionati  in  modo
efficace  i  temi  e  le  iniziative  di  carattere  culturale  e  le  problematiche  di  natura  organizzativa,  tenendo  conto  delle  criticità
dell’annualità e sostendo gli studenti nel loro lavoro sin dal primo anno. Sottolinea l’attenzione riservata alla Matematica, per
cercare di superare l’appesantimento per gli studenti generato dall’accorpamento di due annualità di Matematica in un corso
integrato di I anno.

 

La coordinatrice  ribadisce che il  coordinamento non è  un compito  burocratico,  ma organizzativo,  che naturalmente diventa
occasione per sviluppare temi culturali poiché è un momento collegiale d’incontro, utile a conoscersi sui contenuti dei corsi.
Sulla  specificità  del  corso  ribadisce  che  la  progettazione  è  portante  nel  cds  ma  non  esclusiva.  Le  iniziative  culturali  sono
orizzontali ma anche verticali e per questo esiste il delegato alle iniziative culturali.

 

La coordinatrice ponendo fine al dibattito ringrazia tutti i colleghi per le riflessioni, comunque utili, ma reitera le designazioni
avanzate.  Prendendo  atto,  con  grande  dispiacere,  della  decisione  del  prof.  Palazzotto  di  rinunciare  al  coordinamento  lo
propone al prof. Stefano Piazza (che si rende disponibile), al secondo anno mantiene per ora il prof. Lecardane che è assente
giustificato, riservandosi di nominare un altro professore qualora anche lui rinunciasse, al terzo designa il prof.  Agnello (che
si rende disponibile),  al  quarto anno designa la prof.ssa Firrone (che si  rende disponibile),  e designa al quinto anno il  prof.
Leone.

 

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024
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Approvazione verbale precedente Consiglio del 5 giugno

La  Coordinatrice  pone  in  approvazione  il  verbale  del  CCdS  LM4_PA  della  seduta  del  5/06/2024,  gia inviato  a  tutti  i
componenti del CDS e reso disponibile per eventuali notazioni e/o osservazioni.

 

La coordinatrice comunica che non sono pervenute delle osservazioni.

La Coordinatrice mette in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Ratifica dispositivi

La coordinatrice illustra i quattro dispositivi da mettere in approvazione:

Dispositivo n. 63375 del 10 luglio, Approvazione materie in Erasmus Grazia Amata (pratica n. 3407437)

Dispositivo n. 63394 del 10 luglio, Approvazione materie in Erasmus Luca Autore (pratica n. 3405418)

Dispositivo n. 63428 del 13 luglio, Nomina di Commissione per valutazione menzione tesi di laurea Laura Castelluccio.

La Coordinatrice mette in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Calendario esami sessione autunnale

La Coordinatrice  pone  in  approvazione  il  calendario  della  sessione  d’esami  autunnale,  gia inviato  a  tutti  i  componenti  del
CDS e reso disponibile per eventuali notazioni e/o osservazioni.
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Nel  calendario  viene  reintrodotta  l’assegnazione  dell’aula.  Se  al  docente  servono  più  aule,  occorre  fare  comunicazione
specifica alla Coordinatrice.

La  coordinatrice  sollecita  i  colleghi  a  rispettare  il  calendario  d’ateneo  e  invita,  raccomandando  uno  stretto  rapporto  tra  i
delegati al POA e i delegati agli esami, per singoli casi specifici, a riferirsi all’addetto al POA, sign. Fabio Butera.

La coordinatrice mette in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante.

 

La  coordinatrice,  avendo  il  delegato  a  tali  calendari  per  il  CdS  prof.  Cannella  lasciato  il  corso  per  altri  impegni  didattici,
ringraziandolo per il lavoro fin qui svolto, nella redazione del calendario d’esami, chiede al prof. Pasquale Mei di esprimere la
disponibilità a svolgere tale compito. Il prof. Mei esprime la sua disponibilità. La coordinatrice lo ringrazia.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Offerta Formativa 24 25

La coordinatrice, con riferimento all’Off. Form. erogata 24-25 già approvata, invita il  consiglio ad esprimersi sull’affidamento
della materia a scelta del V anno “Storia e Metodi di Analisi dell’Architettura” alla prof.ssa Emanuela Garofalo, in sostituzione
del prof. Marco Nobile, così come richiesto dallo stesso.

La Coordinatrice mette in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante.

La  coordinatrice  propone,  a  margine  dell’ultima  riunione  della  commissione  didattica  di  Dipartimento,  che  nella  materia  a
scelta  del  II  anno  “Restauro  archeologico/legislazione  dei  beni  culturali  e  Norme  e  cantieri  per  il  restauro  C.I.”  il  secondo
modulo  possa  essere  affidato  ad  un  esperto  esterno  nei  ruoli  dell’Assessorato  ai  beni  culturali  in  quanto  responsabile  di
cantieri ed esecutore delle prassi normative. Si è individuata a tal fine un Archeologo, per caratterizzare nella sua specificità
la materia, dirigente attivo nella Soprintendenza BB.CC.AA. e altamente competente, oltre che già titolare nel passato di altri
carichi d’insegnamento con Unipa.

La  coordinatrice  specifica  inoltre  che  esiste  una  convenzione  tra  Ateneo  di  Palermo  e  l’Assessorato  ai  Beni  Culturali  di
Palermo che consente l’affidamento di incarichi di docenza ai funzionari.

La  coordinatrice  chiede,  al  fine  di  consentire  l’adempimento  della  procedura  istruttoria  che  prevede  l’approvazione  nel
Comitato di Garanzia di Ateneo del curriculum degli esperti, di posporre il modulo al secondo semestre come convenuto nella
preliminare riunione della Commissione didattica di Dipartimento con il delegato alla didattica di Dipartimento prof.ssa Mamì e
la manager didattica dott.ssa Zarcone.
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La coordinatrice mette in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 24/11/2024

Approvazione Schede di trasparenza coorte 24-25/28-29

La coordinatrice invita la prof.ssa Caponetti ad illustrare il lavoro svolto dalla Commissione AQ sulle schede di trasparenza.

La prof.ssa Caponetti informa il consiglio che la commissione AQ ha attentamente osservato ogni scheda di trasparenza, in
particolare rilevando quanto richiesto nelle ‘Raccomandazioni’ elaborate e preventivamente inviate ai colleghi. Una speciale
cura è stata posta nei Corsi Integrati, sulla parte generale della scheda, dove tutti i campi devono essere riferiti ad entrambi i
moduli,  e  sulla  distribuzione  dei  CFU.  Inoltre,  è  stata  prestata  attenzione  alla  bibliografia  suddivisa  tra  testi  essenziali  e  di
riferimento  (massimo  3).  Sono  state  fatte  delle  richieste  di  integrazione  e/o  correzioni  e  quindi  sono  state  approvate.
Naturalmente  le  schede  di  trasparenza  sono  state  modificate,  sia  nella  lingua  inglese  che  in  quella  italiana,  secondo  le
osservazioni della commissione AQ.

La coordinatrice pone pertanto in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Frequenze obbligatorie ai Laboratori ai sensi del Reg.to (D.R. 6903 del 6.10.23 
e DR 1039 del 12.2.24) per il riconoscimento dello status di studente in 
situazioni specifiche

Frequenze obbligatorie ai Laboratori  ai sensi del Regolamento per il  riconoscimento dello status  di studente in situazioni
specifiche (D.R. 6903 del 6.10.23 e DR 1039 del 12.2.24). Integrazione al Regolamento Didattico del CdS.

 

La coordinatrice comunica che, in relazione al  lavoro svolto dalla Commissione nominata dalla coordinatrice,  composta dai
proff.  E.  Palazzotto,  F.  Di  Paola,  D.  Sutera,  T.  Firrone,  A.  Giampino,  lo  studente  Daniele  Bentivegna,  in  merito
all’aggiornamento e modifica del Regolamento Didattico del CdS (attualmente in itinere), per il recepimento del Regolamento 
per  il  riconoscimento  dello  status  di  studente  in  situazioni  specifiche,  si  è  istruita  una  proposta  di  revisione  in  merito  alle
frequenze  nei  Laboratori,  già  portata  all’attenzione  del  Consiglio  nella  seduta  del  5  giugno,  e  di  cui  oggi  si  chiede
l’approvazione.
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La proposta della commissione è la seguente:

“Le frequenze dei laboratori vengono fissate nella misura del 70% per I-II anno, del 60% per il III anno, e del 50% per il IV e V
anno. Percentuali che, nel caso di studenti con situazioni particolari, saranno ulteriormente ridotte del 5 % per ogni anno”. Il
testo sarà aggiunto al termine dell’art. 6.

Intervengono il prof. Giunta e il prof. Mei per segnalare che gli studenti giustificano molte assenze con il certificato medico.

La coordinatrice  ritiene,  in  linea generale,  che quelle  siano dovute  ma dovrebbero  essere  comunque delle  eccezioni;  esse
devono essere discusse nel coordinamento di anno, sia per capire se riguardano tutti i corsi e/o singoli docenti, sia per meglio
organizzare il recupero dello studente.

La coordinatrice pone in votazione la proposta illustrata. Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Delegati per i tirocini (variazione Reg.to didattico)

La  coordinatrice  espone  la  questione  da  porre  in  variazione  premettendo  che  nel  consiglio  del  20  dicembre  2023  ha
designato, tra i suoi delegati per l’attività di tirocinio professionalizzante curriculare del CdS, i proff. Zeila Tesoriere, Rosario
Scaduto e Rino Vinci. In merito ai tirocini rileva l’importanza che questi hanno nella formazione complessiva e che pertanto è
un’attività che vorrebbe incentivare, anche offrendo delle Proposte di Tirocini tematici, quale è quella stipulata con Archeoclub
Cefalù. La coordinatrice auspica che, al più presto, i delegati possano organizzare una giornata informativa specifica in merito.

In occasione del lavoro di aggiornamento del Regolamento Didattico ha rilevato che all’art. 12 si precisava che

“Per le attività di tirocinio curriculare è necessaria una relazione sulle attività svolte, controfirmata dal tutor universitario (un
docente di Progettazione Architettonica del IV anno)”.

La coordinatrice propone di modificare tale frase con la seguente:

Per  le  attività  di  tirocinio  curriculare  è  necessaria  una  relazione  sulle  attività  svolte,  controfirmata  da  un  Tutor  universitario
indicato tra i docenti delegati del Coordinatore alle attività di tirocinio.

La  proposta  parte  dalla  considerazione  di  non  limitare  esclusivamente  ai  docenti  di  progettazione  tale  attività  poiché  tutti  i
docenti potrebbero svolgerla, dato anche che i tirocini possono intrattenersi non esclusivamente negli studi di progettazione,
ma anche presso pubbliche amministrazioni, o altri enti, con i quali sussistono molte convenzioni stipulate con il Dipartimento



Delibera firmata il 24/11/2024 alle ore: 23:41
Verbale numero: 2971

e di cui sono referenti tanti colleghi.

La coordinatrice dà la parola al prof. Sciascia il  quale propone che l’articolo del regolamento venga modificato a valle della
giornata sui tirocini e non prima. Osserva inoltre che la designazione effettuata a dicembre è illegittima perché contrastante
con il regolamento; inoltre fa rilevare che il coordinatore del quarto anno attualmente è la stessa figura che approva i tirocini e
ciò  è  motivo  di  coerenza.  Sciascia  nota  che  il  mandato  della  coordinatrice  dimostra  “un  apriori  negativo  che  grava  sulla
progettazione architettonica.”

La coordinatrice dà la parola alla prof.ssa Germanà che, premettendo la condivisione delle preoccupazioni formali riguardo la
svista  sul  regolamento  previgente,  che  invita  a  regolarizzare,  osserva  che  ogni  docente  del  cds  possa  essere  tutor
universitario,  a  supporto  della  coordinatrice  in  questo  ruolo.  Ogni  docente  svolge  infatti  relazioni  di  terza  missione  e
stakeholder  esternamente;  pertanto,  propone  di  aggiungere  alla  frase  proposta  “e/o  altro  docente  del  corso  designato  dal
coordinatore”.

Il prof. Di Benedetto ribadisce che è necessario che il tirocinio venga svolto in uno studio di progettazione architettonica.

Il prof. Abbate conferma quanto espresso dalla prof.ssa Germanà dicendo che nel corso di studi di pianificazione è già così: è
lo studente che sceglie il tutor del tirocinio.

Il  prof.  Tuzzolino  riferisce  che  il  tutor  non  può  essere  una  figura  generalista  perché  anche  nel  rapporto  con  le  imprese  è
richiesta una specifica competenza scientifica.

La professoressa Napoli chiede di verificare se questa proposta sia poi gestibile dal portale per la firma degli accordi.

Il professore Tuzzolino sottolinea ancora l’importanza delle convenzioni.

Il  professore Russo interviene per  osservare come, soprattutto  dal  suo punto di  vista di  docente più giovane all’interno del
consiglio,  che il  dibattito  che si  sta  svolgendo appare come una contrapposizione sul  sì  o  sul  no e  non mostra  un metodo
nella scelta delle modifiche del regolamento didattico da parte della coordinatrice. Deve esserci consequenzialità di metodo
nelle diverse scelte e posizioni proposte altrimenti dichiara di non votare a favore ma astenuto.

La  coordinatrice  ringrazia  il  prof.  Russo  per  il  suo  intervento,  si  dispiace  di  aver  mostrato  una  contrapposizione  che  non
pensa,  ma  ribadisce   che  le  modifiche  proposte  sono  semplicemente  accomunate  dalla  esigenza  che  al  laureato  in
architettura,  alla  luce  del  contesto  culturale  e  sociale  che  stiamo  attraversando,  sia  offerta  una  maggiore  occasione  di
sviluppare -nel tirocinio-  altri temi quali la sostenibilità, il recupero, il restauro, che vengono svolti nel cds anche da altri ambiti
disciplinari.

La  prof.ssa  Napoli  interviene  ancora  sui  tirocini  di  cui  è  delegata  in  altro  cds  e  conferma che,  per  le  questioni  culturali  ha
continui rapporti con i coordinatori d’anno ed è un rapporto di pacifica e fruttuosa collaborazione.

La coordinatrice pone termine al dibattito e riporta in votazione il  seguente testo, prendendo atto della proposta di modifica
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espressa dalla prof.ssa Germanà. La coordinatrice propone quindi di modificare l’attuale testo del regolamento: “Per le attività 
di  tirocinio  curriculare  è  necessaria  una  relazione  sulle  attività  svolte,  controfirmata  dal  tutor  universitario  (un  docente  di
Progettazione Architettonica del IV anno)”.

Con il seguente testo:“Per le attività di tirocinio curriculare è necessaria una relazione sulle attività svolte, controfirmata da un
Tutor universitario indicato tra i docenti delegati del Coordinatore alle attività di tirocinio e/o altro decente del corso designato
dal Coordinatore”.

Il Consiglio approva a maggioranza.

Voti contrari: Sciascia, Di Benedetto, Mei, Marsala, Giunta, Macaluso. Astenuti: Russo, Palazzotto, Caponetti.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Lauree e regolamento di laurea.

La  coordinatrice  comunica  che  sono  state  inviate  le
commissioni di laurea del 26 luglio per 29 laureandi e che,
per iniziativa dei proff.  Marsala e Mei, sarà inaugurata -in
relazione alle lauree- nello spazio antistante l’aula magna
la  mostra  degli  elaborati  Villard  del  gruppo  delle
studentesse palermitane che hanno vinto il Premio.

Il  prof.  Mei  interviene  per  ribadire,  avendo  già  condiviso
questa esperienza didattica, che essa sia una formula che
può  realmente  arricchire  il  percorso  di  formazione  degli
studenti

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024
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Programmazione Off.Form. 25/26. Nomina Commissione

La coordinatrice comunica che, ai  sensi dei  D.M. MUR n.
96 del 6.6.23 e 1649 del 19.12.24, di modifica al D.M. 270 è
necessario  adeguare  il  CdS.  Interpellato  il  Manager
didattico  dott.ssa  Zarcone,  riferisce  che  le  modifiche
investono  essenzialmente  questioni  di  ordinamento  e
pertanto  potrebbero  essere  svolte  esclusivamente
all’interno  del  lavoro  della  Commissione  AQ.  Ma  la
coordinatrice  ritiene  che  l’atto  dovuto  possa  essere
un’occasione  per  proporre  un  aggiornamento  culturale
del  CdS,  preso  anche  atto  di  quanto  emerso  dalle
tematiche  e  questioni  esposte  nel  corso  della  giornata
della  didattica  che  si  è  tenuta  il  28  febbraio  scorso.
Pertanto,  ritiene  necessario  nominare  una  Commissione,
in  cui  possa  essere  compresa  la  più  parte  dei  SSD
presenti  nel  corso  e,  necessariamente,  per  quanto  detto
prima, la commissione AQ.

La Commissione avrà il compito di lavorare e riformulare,
nella  maniera  più  condivisa  possibile,  l’offerta  formativa
del CdS a partire dall’A.A. 25-26. Naturalmente le riunioni
della  Commissione  si  alterneranno  con  riunioni
assembleari  e  con  audizioni  specifiche  ogni  volta  che  si
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riterranno necessarie.

 

Il primo incontro è fissato per il 22 luglio alle 11.30, con il
manager Didattico dott.ssa Zarcone per un commento dei
Decreti.

Quindi, sentite le Aree, propone i proff. Palizzolo (ICAR/08
e 09,  già delegato per la filiera verticale), Rino Vinci (ICAR/
10  ),  Maria  Luisa  Germanà  (ICAR/12),  Giuseppe  Di
Benedetto  e  Emanuele  Palazzotto  (ICAR/14),  Manfredi
Leone  (ICAR/15),  Antonello  Russo  (ICAR/16),  Francesco
Di  Paola  (ICAR/17),  Stefano  Piazza  (ICAR/18),  Renata
Prescia  (ICAR/19),  Filippo  Schilleci  (ICAR/21),  Grazia
Napoli (ICAR/22) e lo studente Andrea Mammano V anno,
designato dagli studenti rappresentanti.

Il  prof.  Sciascia  interviene  suggerendo  di  avere  relazioni
con  le  modifiche  che  verranno  eseguite  per  il  parallelo
corso  3+2,  poiché  gli  eventuali  indirizzi  scelti  nell’offerta
didattica  non  devono  essere  delle  repliche  di  percorsi
esistenti.

La coordinatrice condivide ribadendo che i  confronti con
il  3+2  ma  anche  con  gli  altri  corsi  di  studio  del
Dipartimento,  sono  necessari  per  la  progettazione  delle
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modifiche da attuare.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Istanze studenti sistematizzate

Non ci sono istanze.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Iniziative culturali e riconoscimento CFU per altre attività formative.

La Coordinatrice informa il Consiglio che sono pervenute le seguenti richieste di attribuzione di CFU:

prof.  De  Giovanni  –  per  la  partecipazione  al  Convegno,  organizzato  tra  il  Dipartimento  e  il  Gruppo  Italiano  IIC
dell’International Institute for Conservation, dal titolo “Veicoli storici la conservazione “disciplinata” fra scienza e arte”, che si
terrà presso l’Aula Conferenze del Museo Storico dei Motori e dei Meccanismi edificio 8, il giorno 27 settembre.

La Coordinatrice richiede l’attribuzione di 1 CFU per la partecipazione degli studenti. Il Consiglio all’unanimità approva.

 

Prof.ssa Cattiodoro – per la partecipazione alla XXII edizione del Premio Internazionale per Studenti "Piranesi Prix de Rome"
che organizza un workshop-concorso di due settimane dal 24 agosto al 6 settembre presso Villa Adriana, Tivoli.

La Coordinatrice richiede l’attribuzione di 2 CFU per la partecipazione degli studenti. Il Consiglio all’unanimità approva.

Prof.  Renzo Lecardane – per la partecipazionealla Summer School  Workshop, CAMPUS Asia:  SUAE_Asia 2024,  intensive
international  academic exchange program between universities in Asia as the platform for dual  degrees organizzata dal  22
luglio al 14 settembre da Architecture Department of Kyushu University (KYU), Tongji University (TJU), and Pusan National
University (PNU), che si svolgerà inAustria.
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La Coordinatrice richiede l’attribuzione di 2 CFU per la partecipazione degli studenti. Il Consiglio all’unanimità approva.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024

Varie ed eventuali

Il  prof.  Giunta  interviene  per  osservare  che  i  nuovi
cassonetti  per  la  raccolta  differenziata  posti  all’ingresso
al dipartimento non sono decorosi, e propone di spostarli.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 12/11/2024

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 24/11/2024
CHIUSURA

Il Presidente
Renata Prescia

Il Segretario
Maria Livia Olivetti

Delibera firmata il 24/11/2024 alle ore: 23:41


